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中国首批赴意大利抗疫
专家组组长、四川省新冠肺炎
医疗救治专家组常务副组长、
四川大学华西医院呼吸与危
重症医学科主任。
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抗疫专家梁宗安谈全球疫情：

各国抗疫没有标准答案
如果有就是“三原则”

| 战 疫 关 键 词 |

目前，全球新冠肺炎疫情正持续发
展，一些国家的疫情放缓的同时，一些国
家的疫情正在加速蔓延。

疫情防控专家认为，各国国情都不一
样，疫情防控没有标准答案，如果有，就是
控制传染病“三原则”：控制传染源、切断
传播途径、保护易感人群。

疫情防控三原则

华西都市报-封面新闻记者
宁芝邓景轩 李强 熊浩然
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全球疫情何时结束？
与非、印关系很大

封面新闻：您如何看全球疫情的
发展？

梁宗安：在中国，疫情防控的主要
策略是应收尽收，这样就能把病人与
健康人隔离开来。在欧美，疫情防控
的主要策略是居家隔离，这样做有些
国家效果好，有些效果不好，但是，如
果能做到非常严格的居家隔离时，效
果就出来了，也就是说确诊病例达到
一个高峰值后，就会逐渐下降。

但在非洲和印度，人口密度大，
比如 100 万人口居住在不到 2.5 平方
公里的区域，如果出现确诊病例，就
没有办法做到中国和欧美一样防控
策略，既不可能做到应收尽收，也没
有条件进行居家隔离。如果这两点
都做不到的话，还真有可能难以控
制。一旦暴发流行就比较危险。所
以，全球疫情何时结束，与非洲、印度
有很大关系。

封面新闻：您认为非洲、印度何时
达到疫情高峰？

梁宗安：很难预期。我感觉非洲、
印度这两个地方现在正处于疫情初
期，疫情能不能得到有效控制？关键
看初期能不能有效控制。如果初期没
有控制下来，疫情防控就容易“崩溃”。

因为非洲、印度，第一，社会经济
形态相比欧美要差；第二，没有像我们
国家有这么强大的社会动员力。所以
从这两个角度看的话，他们控制疫情
不暴发流行是比较困难的。

封面新闻：您建议非洲、印度如何
防控？

梁宗安：现阶段，我觉得非洲、印
度防控疫情的关键是，在现在病例很
少的时候，一定要集中精力，打好疫
情防控的阻击战和歼灭战，争取让有
限的少数病人，不再传染到更多区域
去。

防控没有标准答案
各国有自己的方案

封面新闻：中国与欧美国家，在防
控疫情方面有何不同？

梁宗安：中国做的是应收尽收，而
我看到，国外有些国家，没有条件做到
应收尽收。

我们国家建方舱医院，收治的是
病情偏轻的病人，而欧美建“方舱医
院”，收治的还是病情偏重的病人。他
们也不叫方舱医院，叫临时医院，或者
是开放医院，甚至有些也叫野战医
院。他们的轻症病人是居家隔离。

虽然，中国应收尽收效果是最好
的，而欧美国家没有办法像我们这样
集中医务人员去支援，所以居家隔离，
或许是他们最好的防控方式。

封面新闻：您认为疫情防控有无
标准答案？

梁宗安：疫情防控没有标准答案，
如果有，就是控制传染病“三原则”：控制
传染源、切断传播途径、保护易感人群。

各国国情都不一样，有自己的方
案，自己的答案。但不管怎么样，万变
不离其宗，就是这三个原则，不管用什
么方式，都必须想办法做到位。

刚结束国内救治任务
就赴国外支援

封面新闻：请您谈谈四川的疫情
防控经验？

梁宗安：1月16日，我们会诊了四
川第一例确诊病例后，两个多月时间，
四川疫情就控制下来。四川整个防控
工作是比较专业的。

在很多方面，我们尽可能做到了
隔离、切断传播途径，而这一点是新冠
肺炎防控原则非常重要的一点。一有
病人，我们就收到隔离病房，同时把密
切接触者集中医学观察，就阻断了传
播途径。另外，新的高风险区，比如四
川道孚县，几乎全县实行封城，所以他

的总病例数也控制在一定范围内。
我觉得四川整体上要总结经验，

可以用“专业”来概括：有强有力的专
业的领导；有专业的队伍；也有我们所
有的人专业地配合。

封面新闻：中国专家如何支援国
外抗疫？

梁宗安：现有主要有三种方式支
援国外抗疫：第一，专家组带援助物资
去；第二，为当地卫生官员、医护等介
绍我们的经验和体会；第三，为当地提
供合作方式，如提高检测能力等。

中国专家第一次到意大利支援几
乎也是这种模式。但是，非洲还是不
一样，我们在非洲有自己的医疗队，44
年间，一批批四川援非医疗队驻守非
洲。现在就有一支华西医院医疗队在
安哥拉，我们会通过远程连线，与他们
进行抗疫方面的交流。

多久才能接种疫苗？
至少18个月

封面新闻：对于国外一些国家提
出的群体免疫，您怎么看？

梁宗安：因为我们对新冠肺炎的
生物学特点不清楚，再加上病死率高，
所以我觉得新冠肺炎不适合群体免
疫，反而还是应该采用传染病防控的
策略：控制传染源、切断传播途径、通
过疫苗保护易感人群。

封面新闻：如果新冠肺炎病毒的
疫苗出来，市场价格可能非常贵。您
怎么看？

梁宗安：其实，这一点大家不要过
多担心。现在瑞德西韦把专利都公开
了，我觉得医疗企业或者医疗行业不
会利用大暴发流行，去赚这个钱。

现在大家也很关注有没有通过临
床验证的药物。有一些药物对适应症
有些效果，但如果离开了适应症，用还
是不用，还需进一步做研究。目前，新
冠肺炎药物还处于验证或探索阶段。

但是疫苗确实是未来的一个曙
光，这个很重要。

封面新闻：如果研发顺利的话，普
通老百姓接种到这样的疫苗，大概还
需要多长时间？

梁宗安：确实很难做出偏准确的
判断。像世卫组织（WHO）说的，疫苗
从得到病毒到成功研发到推广，至少
要18个月。

封面新闻：有报道称，美国新冠肺
炎患者年轻人较多，您怎么看？

梁宗安：美国确诊患者年轻人较
多，可能与很多因素有关，比如统计样
本、确诊的病例数、社会交往的次数，
或者他们最先被感染的群体，没有被
重视等。

美国的养老院出现感染者后，导
致的结果和其他国家差不多。所以，
就全球而言，新冠肺炎对中老年人的
危害最大。

据美国约翰斯·霍普金斯大学统计数
据：截至北京时间24日9时31分，全球确
诊 病 例 达 2707356 例 ，死 亡 病 例 为
190743例。

目前，全球疫情蔓延，中国通过努力
取得疫情防控的阶段性胜利。3 个多月
前，中国新冠肺炎疫情暴发，四川大学华
西医院呼吸与危重症医学科主任梁宗安
教授临危受命，担任四川省新冠肺炎医疗
救治专家组常务副组长，参与指导四川省
重症、危重症患者救治，一直奋斗在战疫
一线。

3 月 11 日，中国专家组启程赴意大
利，协助当地抗击新冠肺炎疫情，梁宗安
作为中国首批赴意大利抗疫专家组组长，
携带相关人道救援物资，带领团队前往意
大利参与救援。

为遏制意大利疫情蔓延，梁宗安在内
的中国专家组给出了一些建议：“我们重
点是希望他们把疾病防控的措施要前
移”。他提出：1.如果有症状或者有一些
疑问，一定要尽快做检测；2.尽可能让密
切接触者也接受检测，接受检测就可以更
早的发现病例，这个措施一定要严格执
行，真正的做到我是病人，家里其他人不
会被传染，这一点非常非常重要。

梁宗安认为，意大利政府和整个卫生
体系实际上对疫情防控要求非常严格，卫
生体系也是非常健全的，家庭医生制度也
是非常优秀的，所以从这个角度，实行严
格的家庭隔离措施，可能对控制疫情是有
好处的。

从意大利回来后，梁宗安又参与到新
冠肺炎国际远程视频培训和讲座中。4月
20日下午，应安哥拉政府要求，中安两国
举行卫生专家视频会议，梁宗安在远程视
频会议中，介绍了“新冠病人诊治”。远程
视频会议结束后，又马不停蹄地赶到华西
医院，进行“2019冠状病毒病英国留学生
防治知识分享”的远程视频讲座，通过深入
浅出的语言，为2300多名英国留学生上

“网课”，讲解新冠病毒的传播途径、如何做
好自我防护、如何居家隔离等知识。

当前，全球疫情依然形势严峻，全球
疫情防控重点在什么地方？各国抗疫有
无标准答案？针对这些问题，4月21日，
封面新闻记者对话了梁宗安。

梁宗安（左二）在意大利与当地医生交流抗疫经验。


